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В 1922 году командова�
ние Северо�Кавказского
военного округа назначило
военным комиссаром толь�
ко что созданной Карачае�
во�Черкесской автономной
области Якова Филиппови�
ча Балахонова. Он был од�
ним из самых прославлен�
ных полководцев Красной
Армии периода Гражданс�
кой войны.

Высшая награда того
времени � Почетное имен�
ное революционное ору�
жие, три ордена Красного
Знамени, которыми он на�
гражден за доблесть и му�
жество, проявленные на
полях сражений, � яркое
свидетельство его больших
заслуг перед Родиной.

Весь 90�летний путь во�
енного комиссариата тесно
связан со становлением
автономии Карачаево�Чер�
кесии, со всеми перипети�
ями ее истории.

Первые годы образова�
ния военного комиссариата
были трудными. Не хватало
опытных сотрудников. Были
трудности, связанные с
плохим материальным
обеспечением.

На всех этапах своего
развития важным вкладом
военного комиссариата в
дело защиты Отечества

День рождения
военкомата

Сегодня исполняется 90 лет со дня образования военного
комиссариата Карачаево�Черкесской Республики

было создание мобилиза�
ционных ресурсов, учет во�
еннообязанных. Эта слож�
ная работа, проводимая го�
дами, оправдала себя уже в
первые дни Великой Отече�
ственной войны, которая

стала тяжелейшим испыта�
нием для нашего народа.

Годы Великой Отече�
ственной войны � это осо�
бые страницы в истории
военного комиссариата на�
шей республики.

За годы войны в ряды
Красной Армии были при�
званы и мобилизованы де�
сятки тысяч человек из КАО
и ЧАО. Более 21,5 тыс. че�
ловек не вернулись с вой�
ны. Их подвиги высоко оце�
нены Родиной. Более 15 ты�
сяч наших земляков награж�
дены боевыми орденами и
медалями. 28 � стали Геро�
ями Советского Союза и Ге�
роями России, 6 � полными
кавалерами солдатского
ордена Славы.

Народы Карачаево�
Черкесии гордятся подви�
гами своих земляков. И в
послевоенные годы Родина
помнит и ценит их ратный
труд. Только в период с 1995
по 1999 год военными ко�
миссариатами фронтови�
кам вручено 6261 медаль
“50 лет Победы в Великой
Отечественной войне 1941�
1945 гг.” и 5099 медалей
Жукова.

С 2000 года по настоя�
щее время военным комис�
сариатом республики ра�
зысканы 50 орденов и ме�
далей. Из них: 29 орденов и
медалей вручены ветера�
нам Великой Отечествен�
ной войны. Как память, на
хранение родственникам
погибших передано 21 ор�
ден и медали.

Cледует отметить, что
Карачаево�Черкесия внесла
свою лепту в дело защиты
Отечества и после оконча�
ния Великой Отечественной
войны. За последние деся�
тилетия более 70 тысяч че�
ловек были призваны воен�
ными комиссариатами на
военную службу и овладели
профессией защитника Ро�
дины. Среди них � предста�
вители всех национально�
стей, населяющих Карачае�
во�Черкесию.

Окончание на 2
й стр.

В минувшую среду ми�
нистр внутренних дел по Ка�
рачаево�Черкесии  Ж. Ах�
метханов и депутат  Думы г.
Черкесска А. Пхешхов в пун�
кте участковых уполномо�
ченных полиции  по Красно�
армейской, 44 вели прием
граждан по всем интересу�
ющим их вопросам. Накану�
не информацию о том, где
будет вестись прием, сооб�
щили местные средства
массовой информации.

� Мы специально не вели
запись желающих задать
вопросы министру, � отме�
тил  Жаудат Ахметханов, �
чтобы у жителей республи�
канского центра не возник�
ло мысли о формализме и
бюрократизме встречи. Мы
открыты для населения, и
потому   человек, у которо�
го возникли какие�то про�
блемы, которые в нашей
компетенции разрешить,
может прийти не только в
МВД или горотдел полиции,
но и на прием к министру,
который планируем прово�
дить не только в городе
Черкесске, но и во всех го�
родах и районах республи�
ки. Жителю, к примеру, от�
даленного Урупского райо�
на не нужно будет ехать в
Черкесск, мы сами поедем
к нему. Тем  более, что, вы
видите, прием провожу не я
один, а целая команда �
сотрудники МВД , отвечаю�
щие за кадровую политику,
за правовые вопросы и т.д.

Депутат гордумы А.Пхеш�
хов  представляет не только

На прием
к министру

город, отметил министр
внутренних дел, но и ассо�
циацию молодых депутатов
России, которые полны сил
и энергии, а также желания
изменить жизнь в малень�
ком регионе и во всей стра�
не в лучшую сторону.

� Это наш первый совмес�
тный  опыт, � отметил А.Пхеш�
хов, � по решению наболев�
ших проблем граждан. Счи�
таю, что такие встречи с
населением � это уникаль�
ная площадка для откровен�
ного диалога граждан и с
п р а в о о х р а н и т е л ь н ы м и
органами,  и с органами
власти.

Первым на прием при�
шел житель Черкесска
В.Дорохин. Владимир Его�
рович проживает в районе
участка дороги от улицы
Тургенева до пер. Одесско�
го. В ночное время здесь,
образно говоря, «развлека�
ются»  лихие автомобилис�
ты� снимают с автомашин
глушители, устраивают гон�
ки, ездят на сумасшедшей
скорости. Пожилым людям
при такой какофонии звуков
невозможно уснуть. Не по�
могли даже «лежачие поли�
цейские».

Министр внутренних дел
поручил  начальнику терри�
ториального отдела поли�
ции обследовать этот учас�
ток дороги , поставить здесь
в ночное время пост ГАИ , а
затем  со своими предло�
жениями выйти на межве�
домственную комиссию.

Окончание на 2
й стр.

На  ненадлежащее состоя�
ние парка культуры и отдыха г.
Черкесска “Зеленый остров”
горожане указывают на протя�
жении многих лет. Единствен�
ный в столице островок зеле�
ни, где есть все для  отдыха и
развлечения жителей, теряя
былую популярность, прихо�
дит в запустение и превраща�
ется в небезопасное место, где
часто собираются любители
“сообразить на троих”.

 Прошлый год для “Зеле�
ного острова” стал “глотком
свежего воздуха” и первым
шагом из эпохи застоя: во
время подготовки к фестива�

Наш “Зеленый
остров”…

лю “Кавказские игры” цент�
ральная часть парка была
отремонтирована и благоус�
троена. Благодаря этому мы
смогли встретить гостей до�
стойно, не ударив в грязь
лицом. Однако праздник за�
кончился, а проблемы, отли�
чавшиеся куда большей глу�
биной  и серьезностью, чем
простое обновление пара�
дного фасада, остались и по�
прежнему требуют решения.

После многочисленных
обращений граждан в Обще�
ственную палату КЧР была
создана рабочая группа для
проведения мониторинга и

анализа сложившейся в пар�
ке ситуации. Итоги ее рабо�
ты подвели на заседании
комиссии по  социальной
политике, здравоохранению
и образованию  Обществен�
ной палаты республики при
Главе КЧР. В заседании так�
же приняли участие министр
культуры КЧР Ирина Ионова,
министр по физической
культуре, спорту и туризму
КЧР Мурат Лайпанов, заме�
ститель министра имуще�
ственных и земельных отно�
шений Руслан Охтов,  на�
чальник Управления по де�
лам молодежи КЧР Анзор
Эркенов, руководитель Уп�
равления Роспотребнадзора
по КЧР Сергей Бескакотов,
мэр г. Черкесска Руслан Там�
биев и др.

Окончание на 2
й стр.

Работа на любом произ�
водстве неизменно сопря�
жена с опасностью получе�
ния травм, увечий, профес�
сиональных заболеваний.
Только никто из работников
не спешит отказываться от
выполнения своих обязан�
ностей — нужно зарабаты�
вать на жизнь. Тем более,
что на предприятиях сегод�
ня активно ведется работа
по созданию достойных ус�
ловий труда, правда, на од�
них — более результативно,
на других — менее. И все
же в большинстве случаев
нам далеко не только до
уровня зарубежных компа�
ний, но и до соблюдения

ПРОВЕРИТЬ, ПОМОЧЬ, ОБЪЯСНИТЬ
норм российского трудово�
го законодательства.

В Карачаево�Черкесии
сегодня осуществляют хо�
зяйственную деятельность
почти двадцать пять тысяч
предприятий, на которых
заняты 185 тысяч человек.
По данным Государствен�
ной инспекции труда в КЧР
в прошлом году зарегистри�
ровано семь случаев смер�
тельного травматизма на
производстве, двадцать
пять случаев профессио�
нальных заболеваний у ра�
ботников, чей труд связан с
вредными и опасными усло�
виями. Всего же травмы на

производстве получили сто
три человека, занятые
практически во всех отрас�
лях и сферах хозяйственно�
го комплекса.

� Государственная ин�
спекция труда в КЧР в 2011
году проводила целена�
правленный мониторинг и
анализ причин возникнове�
ния нарушений трудового
законодательства, допуска�
емых работодателями рес�
публики в отношении своих
работников, � рассказал
главный государственный
инспектор труда в КЧР Рус�
лан Деккушев.

Окончание на 2
й стр.

Долгожданное открытие

По сообщению прессслужбы
Главы и Правительства КЧР

В ходе встречи глава МЧС РФ и Рашид Темрезов обсу�
дили текущую ситуацию в республике. Сергей Шойгу оце�
нил работу региональных служб ведомства как хорошую и
отметил, что коллектив стремится к постоянному повыше�
нию уровня своих профессиональных навыков.

Сергей Шойгу подчеркнул, что нельзя снижать внима�
ние к вопросам подготовки к пожароопасному сезону, па�
водкоопасному периоду и организации работы в условиях
интенсивного развития туризма в регионе.

Особое внимание было уделено вопросам укрепления
материально�технической базы сотрудников регионально�
го ведомства.  Так, в 2011 году в Карачаево�Черкесии впер�
вые за последние 30 лет были построены и введены в
эксплуатацию две современные пожарные части в Усть �
Джегуте и п. Архызе, оснащенные всей специальной по�
жарной техникой.

Глава республики сообщил, что в этом году данная
работа будет продолжена. Начнется строительство  таких
пожарных частей в Теберде, г. Черкесске и а. Учкекене. А
в п. Домбае, ст. Преградной действующие пожарные части
будут значительно расширены за счет проведения рекон�
струкции существующих пожарных депо.

Сергей Шойгу и Рашид Темрезов обсудили перспекти�
вы сотрудничества региона с ведомством в части решения
социальных вопросов сотрудников министерства. В ходе
встречи была достигнута договоренность, что уже в этом
году будут выделены средства и начнется строительство
малоэтажного 70�квартирного дома в г. Черкесске для со�
трудников Главного Управления МЧС РФ по КЧР. В доме
смогут получить бесплатные квартиры 70 военнослужащих,
сотрудников и спасателей и около 180 членов их семей.
Отметим, что строительство ведомственного жилья для со�
трудников МЧС в Карачаево�Черкесии будет осуществлять�
ся впервые.

Также на встрече обсуждался вопрос перспективы стро�
ительства  в Архызе Центра подготовки спасателей Севе�
ро�Кавказского федерального округа. Сейчас ближайший
подобный центр действует на Красной поляне, где трени�
руются сотрудники МЧС двух округов. В центре, который
планируется построить для спасателей СКФО, смогут тре�
нироваться горные спасатели, альпинисты, будут обуст�
роены кинологический и конно�верховой центры. Здесь
же спасатели смогут проходить реабилитацию. В админи�
стративных зданиях разместятся учебные классы, жилые
помещения, на территории будут построены скалодром,
полоса препятствий, стадион, вертолетная площадка.

Стороны пришли к полному взаимопониманию о необ�
ходимости совместной работы по обеспечению безопас�
ности населения и территории от ЧС природного и техно�
генного характера, а также по дальнейшему профессио�
нальному и материально�техническому развитию Главного
Управления МЧС РФ по КЧР.

 Обсудили
перспективы

сотрудничества
В Москве состоялась рабочая встреча
Главы Карачаево�Черкесии Рашида

Темрезова и министра по чрезвычайным
ситуациям РФ Сергея Шойгу

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23,
Дом печати, 1�й этаж.

ПОЛУЧЕНИЕ ГАЗЕТЫ ПО АДРЕСУ:

ВНИМАНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ!

Восемнадцатого марта в
Архызе открылись первые
объекты Северокавказского
туристического кластера –
четырехкресельная канат�
ная дорога и две горнолыж�
ных трассы. Первый спуск
по ним совершили почет�
ные гости курорта: вице�
премьер РФ, полномочный
представитель Президента
РФ в СКФО Александр Хло�
понин, Глава Карачаево�
Черкесии Рашид Темрезов,
президент ЗАО «Группа Си�
нара» Дмитрий Пумпянский.

� Это знаковое для нас
событие. Архыз – первопро�
ходец большого грандиоз�
ного проекта – курортов Се�
верного Кавказа, � сказал
Александр Хлопонин на тор�
жественной церемонии от�
крытия. � С августа прошло�
го года, когда здесь появи�
лись первые строители, уже
очень много сделано. Но мы
понимаем, что гораздо
больше еще предстоит сде�
лать. Я хотел бы поздравить
вас с этим событием и  ду�
маю, что уже в следующем
сезоне здесь будет полно�
ценный курорт.

Глава Карачаево�Черке�
сии Рашид Темрезов отме�
тил, что проект строитель�
ства курорта «Архыз» явля�
ется одним из крупнейших
инвестиционных проектов
российского бизнеса на Се�

верном Кавказе:
� Рад подчеркнуть, что

сразу по нескольким на�
правлениям Карачаево�
Черкесия становится пер�
вой. Мы запускаем первую
очередь первого пускового
комплекса�поселка «Архыз�
1650» в составе всесезон�

ного горнолыжного курорта
«Архыз» � пилотного проек�
та туристического кластера
СКФО. Построив курорт
мирового уровня, мы плани�
руем стать крупнейшим
горнолыжным курортом на
Кавказе, а с учетом разви�
тия всей отрасли Карачае�

во�Черкесии – одним из
крупнейших горнолыжных
курортов России.

Концепция развития ку�
рорта «Архыз» была приня�
та в 2007 году, а активное
строительство первого пус�
кового комплекса началось
в апреле прошлого года.

Открытая канатная дорога
пропускной способностью
1800 человек в час и протя�
женностью 860 метров бу�
дет поднимать туристов на
высоту 1770 метров. Пере�
резав символическую крас�
ную ленту, почетные гости
торжественной церемонии
первыми «протестировали»
подъемник и горнолыжные
трассы, оценив качество
объектов на «отлично».

Полностью первая оче�
редь поселка, в которую,
помимо уже открытых
объектов, войдут пять гос�

тиниц, административное
здание, пожарное депо,
внутриплощадочная инже�
нерная инфраструктура,
будет сдана уже в этом году.
В Архызе не только будут
созданы все необходимые
условия для горнолыжни�
ков, любителей альпинизма
и рафтинга, сноубординга и
других экстремальных ви�
дов спорта, но также здесь
смогут тренироваться рос�
сийские и зарубежные
спортсмены при подготов�
ке к главному зимнему со�
бытию 2014 года – Олим�

пийским играм.  Кроме того,
развитие курорта «Архыз»
имеет важное социальное
значение: здесь будет со�
здано около десяти тысяч
рабочих мест.

� Проект призван обес�
печить значительный при�
ток налоговых поступлений
в бюджеты различных уров�
ней, инвестиционную при�
влекательность региона, в
том числе за счет потенци�
ала малого и среднего биз�
неса, который обеспечит
существенную вовлечен�
ность населения, � отметил
в беседе с журналистами
Глава КЧР Рашид Темрезов.

Проект всесезонного
горного курорта «Архыз»
предусматривает строи�
тельство четырех туристи�
ческих поселков на двад�

цать четыре тыся�
чи человек, сети
из 54 подъемни�
ков и обустрой�
ство горнолыж�
ных трасс различ�
ной сложности
общей протяжен�
ностью более 270
км. Строитель�
ство ведется с
м и н и м а л ь н ы м и
потерями для
экосферы и в со�
ответствии с пла�
ном освоения ле�
сов и природоох�
ранными регла�
ментами. Ожида�
ется, что с выхо�
дом курорта на
проектную мощ�
ность туристичес�
кий поток в Архыз

превысит полмиллиона че�
ловек в год. Генеральным
инвестором проекта явля�
ется ЗАО «Группа Синара»
при активной поддержке
властей Карачаево�Черке�
сии совместно с ОАО «Ку�
рорты Северного Кавказа»
при участии Внешэконом�
банка и Корпорации разви�
тия Северного Кавказа.
Ориентировочно общий
объем инвестиций в проект,
который реализуется на
принципах государственно�
частного партнерства, со�
ставит восемьдесят милли�
ардов рублей.

Торжественная церемо�
ния открытия канатной до�
роги завершилась празд�
ничным концертом с учас�
тием лучших творческих
коллективов Карачаево�
Черкесии. Напомним, что
Архыз — это стартовая пло�
щадка Северокавказского
туристического кластера,
создаваемого на юге Рос�
сии под управлением ОАО
«Курорты Северного Кавка�
за». К 2020 году здесь будут
построены семь новых гор�
нолыжных курортов миро�
вого класса: Лагонаки  в
Республике Адыгея, Архыз,
Эльбрус�Безенги  в Кабар�
дино�Балкарии, Мамисон �
Республика Северная Осе�
тия � Алания, Матлас � Рес�
публика Дагестан, Цори и
Армхи в Ингушетии. Севе�
рокавказский туристичес�
кий кластер будет прини�
мать от пяти до десяти мил�
лионов отдыхающих в год.

Мария ОЛЕФИРЕНКО.
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Когда грянула беда � ава�
рия на Чернобыльской
атомной электростанции,
военными комиссариатами
республики из запаса были
призваны более 1200 чело�
век, которые участвовали в
ликвидации ее послед�
ствий. В настоящее время
военными комиссариатами
вручен 371 орден Мужества
участникам ликвидации
последствий аварии на Чер�
нобыльской АЭС.

За мужество и отвагу,
проявленные при ликвида�
ции незаконных вооружен�
ных формирований в Севе�
ро�Кавказском регионе 26
наших земляков награжде�
ны орденом Мужества, 16 �
медалью “За отвагу”, 16 �
медалью Суворова, 4 � ме�
далью Жукова, 2 � медалью
ордена “За заслуги перед
Отечеством”.

Чем же конкретно зани�
мается военный комисса�
риат сегодня? Заботиться
об обороне страны, как из�
вестно, надо всегда. Но ар�
мия � это не только воору�
женные защитники Отече�
ства, но и те, кто после
службы уволен в запас.

Военный комиссариат

День рождения военкомата

Мать погибшего сотруд�
ника органов внутренних
дел Умара Кубанова расска�
зала министру и депутату
гордумы о том, что жена
Умара осталась с малень�
ким ребенком на руках, без
крыши над головой. Ми�
нистр дал поручение кадро�
вой службе ознакомиться
со всеми материалами и
включить семью погибшего
полицейского в список нуж�
дающихся в жилье.

Кулина Аджиева, мать
четверых детей, трое из
которых школьники, вдова
погибшего сотрудника ор�
ганов внутренних дел, по�
благодарила за оказанную
помощь на уровне Мини�
стерства внутренних дел,
выразила надежду , что на
ее проблемы � а  она нигде
не работает, нуждается в
материальной помощи �
обратят внимание и мест�
ные органы власти.

А.Пхешхов взял просьбу
К.Аджиевой на заметку.

Выпускник Краснодарс�

На прием
к министруОкончание.
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кого юридического институ�
та Рустам Гергев  высказал
пожелание поступить на
работу в органы внутренних
дел республики.

� Так в чем проблема ? �
поинтересовался министр.
� Приходите в отдел кадров,
там у вас примут докумен�
ты, но прежде вам продик�
туют  диктант по русскому
языку. Напишете на троеч�
ку, мы еще посмотрим на
вашу кандидатуру, а получи�
те по диктанту четверку,
перейдете к следующему
этапу � физподготовке. Сей�
час у нас идет тщательней�
ший отбор кандидатов, око�
ло 120 человек ежедневно в
спортзале подтягиваются,
отжимаются, выполняют
силовые упражнения. Поли�
ции нужны всесторонне
развитые личности : и об�
разованные,  и физически
крепкие, спортивные,  а
главное � честные и поря�
дочные.

Житель Черкесска Гутя�
кулов поднял проблему
большого скопления авто�
мобилей по улице Кавказс�

кой, от второй школы до
рынка. В  здании «Телеми�
ра»,  отметил он,  располо�
жены три министерства,
банк, магазины.

� В этом году, � отметил
Ахметханов, � в республике
количество автомобилей
увеличилось на 35 тысяч. А
мест для парковок, стоянок
не предусмотрено. Сейчас
мэрия города занимается
вопросами реконструкции
городских улиц и площадей.
Будем выходить к ним с
предложением изыскивать
места для стоянок, установ�
ления запрещающих знаков
и т.д.

� Жаудат Юсупович, как
часто вы будете проводить
такие встречи с населени�
ем?� поинтересовались
журналисты.

� Для жителей  респуб�
ликанского центра один раз
в квартал, � ответил ми�
нистр.� А в районах и горо�
дах мы установим график,
информация о котором бу�
дет вывешиваться в опор�
ных пунктах полиции на
местах.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
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Доклад руководителя
рабочей группы Сапара Ма�
маева звучал совсем не уте�
шительно. Среди основных
проблем “Зеленого остро�
ва” Сапар Ахмедович выде�
лил захламленность терри�
тории парка (за исключени�
ем центральной ее части),
неудовлетворительное со�
стояние разделительных ка�
налов, которые не выполня�
ют своего основного пред�
назначения – не пропуска�
ют воду, запущенность тро�
туарного хозяйства (кроме
центра), недостаточное ос�
вещение, исчезновение кон�
цертной сцены, малых
спортивных и танцевальной
площадок и др. Недоволен
С. Мамаев был и работой
правоохранительных орга�
нов: “Мы специально не�
сколько раз спускались в
позднее время суток на “Зе�
леный остров” и ни разу не
встретили ни одного поли�
цейского”.

В своих выступлениях
присутствующие подняли
еще немало проблем. К при�
меру, руководитель Управле�
ния Роспотребнадзора по
КЧР Сергей Бескакотов еще
раз обратил внимание со�
бравшихся на срочную необ�
ходимость решить проблему
с застойностью пруда и ука�
зал важность борьбы с ма�
лярийными комарами, на
которую в прошлом году не
было выделено ни копейки.
Председатель Карачаево�
Черкесской организации
ВОС Сергей Дубовик напом�
нил о том, что “Зеленый ос�
тров” остается недоступным
для людей с ограниченными
возможностями.

Наш “Зеленый
остров”…

ПРОВЕРИТЬ,
ПОМОЧЬ,

ОБЪЯСНИТЬ

� Согласно полученным
данным, продолжал Руслан
Борисович,�основными
причинами нарушений яв�
ляются: правовой ниги�
лизм, то есть отсутствие
знаний у руководителей и
должностных лиц в сфере
законодательства о труде и
охраны труда, отсутствие
достаточных финансовых
средств на модернизацию
и замену устаревшего обо�
рудования на предприяти�
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ях и пресловутый “челове�
ческий фактор”, из�за кото�
рого очень часто на произ�
водстве происходят несча�
стные случаи с тяжелыми,
смертельными последстви�
ями.

В 2011 году государ�
ственными инспекторами
труда было выявлено более
двух тысяч нарушений, в
том числе связанные с тре�
бованиями охраны труда и
нарушения правового ха�
рактера. Работодателям
было выписано почти 250
предписаний, но далеко не
все исполнили их в срок и в
полном объеме. За игнори�
рование законных требова�
ний надзорно�контрольно�
го органа более трехсот
должностных и юридичес�
ких лиц были привлечены к
административной ответ�
ственности. Сумма взыс�
канных штрафов составила
почти полтора миллиона
рублей.

� За последние шесть
лет ситуация, связанная с
нарушениями трудового за�
конодательства в Карачае�
во�Черкесии, заметно улуч�
шилась, � говорит Руслан
Деккушев. � Число выявля�
емых нарушений с каждым
годом уменьшается. Чем
это можно объяснить? На
мой взгляд, руководители
многих предприятий стали
подходить к своим обязан�
ностям по соблюдению тру�
довых прав работников бо�
лее ответственно. Ну и, по�
жалуй, с тем, что в соответ�
ствии с реализацией Феде�
рального закона № 294 “О
защите прав юридических
лиц и индивидуальных
предпринимателей при
осуществлении государ�
ственного контроля (надзо�
ра) и муниципального кон�
троля” уменьшается коли�
чество надзорно�конт�
рольных мероприятий.

Как известно, гарантией
наших прав в случае воз�
никновения проблем на
работе является трудовой
договор, составленный в

двух экземплярах, один из
которых отдается работни�
ку. Но зачастую взаимоот�
ношения работника с ра�
ботодателем строятся на
устной договоренности.
Нужно понимать, что такая
договоренность не будет
служить гарантией спра�
ведливой оплаты труда. В
2011 году госинспекторы
труда провели более ста
проверок на предмет нару�
шения трудовых договоров,
было установлено триста
десять нарушений. Среди
них � отсутствие договоров

в письменном виде, несо�
ответствующее нормам
трудового законодатель�
ства содержание догово�
ров. Например, на одном из
предприятий республики в
трудовых договорах работ�
ников не было информации
об условиях оплаты труда,
размере тарифной ставки,
поощрительных выплатах.
А ведь в этом случае все,
на что мог рассчитывать
работник, это честность ра�
ботодателя. Такой трудо�
вой договор мало чем от�
личается от устной догово�
ренности. По результатам
проведенных проверок го�
сударственными инспекто�
рами труда в КЧР были вы�
даны работодателям пред�
писания для обязательного
исполнения.

По вопросам оплаты тру�
да в прошлом году Госинс�
пекция труда в КЧР прове�
ла более ста пятидесяти
проверок, из них пятьдесят
две – совместно с органа�
ми прокуратуры. Наруше�
ния по выплате заработной
платы были зафиксированы
в сорока хозяйствующих
субъектах республики.

� В течение 2011 года
самая значительная задол�
женность по заработной
плате в 5,7 млн. рублей
была зафиксирована терри�
ториальным органом Феде�
ральной службы государ�
ственной статистики по Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публике в феврале, � отме�
чает главный инспектор тру�
да в республике. � К концу
года благодаря совместным
усилиям государственных
органов, в том числе над�
зорно�контрольных органов
исполнительной власти
республики, задолженность
по заработной плате уда�
лось ликвидировать.

Госинспекторы отмеча�
ют некоторую стабилиза�
цию и снижение официаль�
ной задолженности по вып�
лате долгов по заработной
плате.

В прошлом году госин�

спекторы провели три ком�
плексных надзорно�конт�
рольных мероприятия в хо�
зяйствующих субъектах
республики, подавших за�
явки на использование ино�
странной рабочей силы.
Никаких нарушений выяв�
лено не было.

Одним из приоритетных
направлений в работе госу�
дарственной инспекции
труда в КЧР является рабо�
та с обращениями и заяв�
лениями граждан респуб�
лики, консультации по всем
вопросам трудового зако�
нодательства, активная по�
мощь жителям республики
в отстаивании своих закон�
ных прав. В 2011 году го�
синспекторами было рас�
смотрено почти пятьсот
заявлений, 155 из них были
признаны обоснованными и
удовлетворены. Среди об�
ращений большую часть
составляют вопросы по за�
работной плате. Помимо
того, что работодатели не�
редко имеют задолжен�
ность по заработной плате
перед работниками, во
многих случаях они не вы�
полняют требования трудо�
вого законодательства от�
носительно установления
сроков выплаты заработ�
ной платы. Результаты про�
водимых проверок госу�
дарственными инспектора�
ми труда по соблюдению
законодательства об опла�
те труда говорят о том, что
многие нарушения прав
граждан обусловлены без�
деятельностью руковод�
ства предприятий и учреж�
дений, низким уровнем
организации работы юри�
дических и кадровых служб,
поверхностным подходом к
оформлению договорных
отношений. Всего за про�
шедший год государствен�
ными инспекторами труда
были приняты на личном
приеме 874 человека.

� Уменьшение и полная
ликвидация задолженности
по заработной плате на
предприятиях и в организа�
циях Карачаево�Черкесии,
профилактика производ�
ственного травматизма,
выявление сокрытых фак�
тов чрезвычайных проис�
шествий и тщательное рас�
следование каждого несча�
стного случая на производ�
стве — эти вопросы были и
остаются приоритетными в
нашей работе, � отметил
руководитель Госинспек�
ции труда в КЧР Руслан
Деккушев.

В 2012 году Государ�
ственная инспекция труда в
КЧР планирует рассмотреть
вопрос о внесении предло�
жений в законодательные
органы РФ, касающиеся
надзорно�контрольной дея�
тельности в сфере охраны
труда и проведения плано�
вых проверок. Для того, что�
бы исключить непродуктив�
ные, безрезультатные про�
верки, госинспекторы наме�
рены повысить уровень
взаимодействия с другими
заинтересованными орга�
нами и ведомствами, в том
числе с Федеральной нало�
говой службой.

Мария ОЛЕФИРЕНКО.

Начальник Управления
по делам молодежи КЧР
Анзор Эркенов отметил от�
сутствие досуговых учреж�
дений, которые могли бы
привлечь молодежь и убе�
речь ее тем самым от тлет�
ворного влияния улицы: “По�
мните, когда мы проводили
субботник в парке, сколько
нехороших вещей нашли?
Этого не было бы, если б
ребятам было чем заняться”.
Эркенов обратился к мэру с
просьбой запретить въезд
автомашин на территорию
“Зеленого острова”, потому
что молодежь облюбовала
это место для демонстрации
своего лихачества.

Нагнетавшуюся обста�
новку разрядило выступле�
ние мэра  г. Черкесска Рус�
лана Тамбиева: “На встрече
Главы КЧР Рашида Темрезо�
ва с городским активом воп�
рос о “Зеленом острове”
поднимался. Рашид Борис�
пиевич поручил вплотную
заняться этой проблемой,
что мы и делаем. В городс�
ком бюджете на 2012 год
заложено шестнадцать мил�
лионов рублей на работы по
“Зеленому острову”. Уже
готовы проекты по благоус�

тройству парка. В первую
очередь будем чистить пруд
и сделаем канал длиной 700
метров, чтобы вода в пруду
оставалась проточной круг�
лый год, а не только во вре�
мя паводков, как это проис�
ходит сегодня. Данные меры
намного улучшат качество
воды. Проект мы уже согла�
совали с Роспотребнадзо�
ром. Работы начнутся, как
только потеплеет”. Как рас�
сказал мэр, планируется
также  мостик�переход на
маленький островок, распо�
ложенный  по соседству.
Разрабатывается проект и
по освещению “Зеленого
острова”.

Приятные новости ждали
и Анзора Эркенова. В парке
будут построены детское
кафе и велодром. Вопрос с
машинами на территории
“Зеленого острова” Руслан
Алиевич тоже обещает ре�
шить. Планируется постро�
ить две платные автостоян�
ки, где и нужно будет остав�
лять личный транспорт.

По словам Тамбиева, по
общему решению с мини�
стром МВД по КЧР за охра�
ной правопорядка будет
следить конная полиция.

Для них на “Зеленом остро�
ве” построят специальный
пункт.

Мэр города также расска�
зал, что владельцы кафе, ко�
торые находятся на террито�
рии парка,  высказали свою
заинтересованность и обе�
щали оказать финансовую
поддержку при сооружении
новой концертной сцены.

� А хватит ли шестнадца�
ти миллионов на то, чтобы
сделать все, о чем вы нам
рассказали? – выразила
обеспокоенность председа�
тель Общественной палаты
КЧР Вера Молдованова.

� Все посчитано и рас�
считано, � заверил Руслан
Тамбиев.

� Тем не менее этих
средств мало для “Зелено�
го острова”, учитывая, в ка�
ком плачевном состоянии он
сейчас находится, � отмети�
ла Вера Михайловна и пред�
ложила привлечь к обще�
ственной работе по благо�
устройству парка молодежь,
поискать, возможно, и до�
полнительные источники
финансирования.

На этом заседание подо�
шло к концу. Принятие ре�
шения отложили для того,
чтобы доработать его с уче�
том новых предложений.

Обратила внимание, что
покидали малый зал Дома
профсоюзов, где проходило
мероприятие, члены комис�
сии весьма воодушевлен�
ные, не в сравнение с тем
настроением, какое было  в
начале заседания. Это
объяснимо: Руслан Тамбиев
назвал точные сроки: к на�
чалу купального сезона про�
блема с водой в пруду бу�
дет решена, будут исполне�
ны и некоторые другие
предложенные им нововве�
дения.

 Таких решений от главы
города ждали много лет.
Неужели “Зеленый остров”
снова обретет былой статус
славного места отдыха всей
семьей? Очень хочется на
это надеяться.

Фатима БИДЖИЕВА.
Фото из архива

редакции.

НА ВОПРОС читателя, ин�
тересующий многих

предпринимателей, отвеча�
ет начальник отдела про�
даж малому бизнесу Ка�
рачаево �Черкесского от�
деления Сбербанка Рос�
сии Рамазан МАЛАХОВ:

� Кредиты Сбербанка
России собственникам биз�
неса, индивидуальным
предпринимателям и ма�
лым предприятиям на лю�
бые цели � это эффектив�
ное финансовое решение
для развития бизнеса. Что

Получите
консультацию

НА ВЗАИМОВЫГОДНОМ
ДОВЕРИИ

«Имею собственный бизнес, но для его дальней

шего развития не хватает средств. Наслышан о дос

тупном для малого бизнеса кредите “Доверие” Сбер

банка России. Действительно ли я могу рассчитывать
на него?

В. Иванов, г. Усть�Джегута.»

*

касается кредитного про�
дукта “Доверие”, то он пре�
доставляется физическим
лицам � собственникам биз�
неса, а также индивидуаль�
ным предпринимателям и
малым предприятиям с го�
довой выручкой до 60 млн.
рублей, ведущим хозяй�
ственную деятельность не
менее 3�х месяцев � для
торговли, и не менее 6 ме�
сяцев � для других видов
деятельности.

Кредит “Доверие” имеет
ряд преимуществ, в том

числе возможность его по�
лучения без предоставле�
ния залога (под поручитель�
ство собственника бизнеса
или других физических
лиц), т.е. отсутствуют до�
полнительные расходы на
оценку, оформление и стра�
хование залогового обеспе�
чения. Кредит предоставля�
ется в рублях и на любые
цели (без предоставления
документов, подтверждаю�
щих его целевое использо�
вание ). К тому же досроч�
ное погашение кредита воз�
можно в любой период
пользования им без взима�
ния комиссий.

Обратившись в Карача�
ево �Черкесское отделение
Сбербанка России, Вы смо�
жете получить денежные
средства в размере от 30
тыс. руб. (для физических
лиц) и 80 тыс.руб. (для ИП и
малых предприятий) до 2

млн. рублей на срок от 6
месяцев до 2�х лет. Процен�
тная ставка по кредиту “До�
верие” при сроке кредито�
вания от 6 до 24 месяцев �
19% годовых, при сроке
кредитования от 24 до 36
месяцев �19,5% годовых,
комиссионные платы не
взимаются. Погашение ос�
новного долга и процентов
по кредиту осуществляется
ежемесячно, путем автома�
тического безакцептного
списания средств со счета
(вклада). Форма погашения
определяется Вами: равны�
ми долями или аннуитетны�
ми платежами.

Получить кредит “Дове�
рие” очень просто: скорость
принятия решения о его
выдаче �в течение 3 рабочих
дней, а минимальный пакет
документов соответствует
лучшим стандартам миро�
вой банковской практики.

Специалисты банка с
удовольствием ответят на
другие вопросы по поводу
получения кредита “ Дове�
рие” по телефону (8782) 25�
20�59. Мы приложим макси�
мум усилий, чтобы наше
сотрудничество было пол�
ным и взаимовыгодным.

Генеральная лицензия
Банка России № 1481

от 30.08.2010 г.

Окончание.
 Начало на 1
й стр.

Усть�Джегутинской меж�
районной прокуратурой в
сентябре 2011 года во ис�
полнение задания прокура�
туры республики проведе�
на проверка исполнения
законодательства, регули�
рующего вопросы принуди�
тельного взыскания али�
ментов на содержание де�
тей. Проведенной провер�
кой установлено, что в Усть�
Джегутинском районном
отделе судебных приставов
УФССП России по КЧР не
окончено 383 исполнитель�
ных производства данной
категории. По 52 из них
должники объявлены в ро�
зыск, по 98 � копии испол�
нительных производств на�
правлены в различные орга�
низации для удержания, по
50 � должники периодичес�
ки частично выплачивают
алименты, по 15 � возбуж�
дены уголовные дела по ч. 1
ст. 157 УК РФ.

В ходе выборочной про�
верки оставшихся исполни�
тельных производств опро�
шено несколько должников
по обстоятельствам невып�
латы ими алиментов. По
результатам представлен�
ных объяснений в действи�
ях 3 граждан усмотрены
признаки состава преступ�
ления, предусмотренного ч.
1 ст. 157 УК РФ, то есть зло�
стное уклонение от уплаты
по решению суда средств на
содержание несовершен�
нолетних детей. Данные
граждане, несмотря на нео�
днократные предупрежде�
ния об уголовной ответ�
ственности за злостное ук�
лонение от уплаты по реше�
нию суда средств на содер�
жание несовершеннолетних
детей, будучи трудоспособ�
ными, длительное время
нигде не трудоустраива�
лись, никаких мер по пога�
шению задолженности не
принимали. По состоянию
на 21.09.2011 г. общая за�
долженность только этих 3
граждан составила свыше
992000 рублей. В связи с
этим материалы проверки в
отношении этих граждан
направлены в порядке п. 2 ч.
2 ст. 37 УПК РФ начальнику
Усть�Джегутинского РО СП
при УФССП России по КЧР
для решения вопроса об уго�
ловном преследовании по
данным фактам, на основа�
нии которых 26.09.
2011 г. были возбуждены 3
уголовных дела по призна�
кам преступлений, предус�
мотренных ч. 1 ст. 157 УК РФ.

Напомним, что в соот�
ветствии со ст. 115 Семей�
ного кодекса РФ при обра�
зовании задолженности по
вине лица, обязанного вып�
лачивать алименты по ре�
шению суда, виновное лицо
выплачивает получателю
алиментов неустойку в раз�
мере 1/2 % от суммы невып�
лаченных алиментов за каж�
дый день просрочки. В слу�
чае отсутствия возможнос�
ти самостоятельно обра�
титься в суд, взыскатели
могут обращаться в органы
прокуратуры за защитой
своих интересов в судебном
порядке.

Пресс�служба
прокуратуры  КЧР.

Уклонялись
от уплаты
алиментов

оказывает содействие в
своевременном и полном
предоставлении им уста�
новленных законодатель�
ством льгот, прав и соци�
альных гарантий. При необ�
ходимости помогает быв�
шим военнослужащим в
получении архивных доку�
ментов, подтверждающих
причинную связь состояния
их здоровья с ранениями,
контузиями и полученными
заболеваниями.

Заслуги людей перед
Родиной, их подвиги не дол�
жны быть забыты. Военный
комиссариат ведет боль�
шую разыскную работу, го�
товит документы, организу�
ет вручение наград воен�
нослужащим запаса, фрон�
товикам. Совместно с орга�
нами местного самоуправ�
ления он участвует в меро�
приятиях по увековечению
памяти погибших при защи�
те Отечества.

Особо важная сфера его
деятельности � работа по
военно�патриотическому
воспитанию населения,
профессиональной ориен�
тации допризывной моло�
дежи, пропаганда престижа
военной службы.

Общеизвестно, что в
последние годы в Российс�
кой Федерации идет про�

цесс общего ухудшения
здоровья молодых людей, в
том числе граждан, призы�
ваемых на военную службу.
Примечательно, что по это�
му показателю наша рес�
публика в обзорах Гене�
рального штаба ВС РФ в
числе лучших. А большин�
ство наших спортсменов
проходят военную службу в
спортивном клубе армии
Северо�Кавказского воен�

ного округа. Хорошие отзы�
вы на наших призывников
приходят из воинских час�
тей со всей России.

Отмечая 90�летний юби�
лей, мы подытоживаем
пройденный путь. И это ес�
тественно. Ибо никому, на�
деюсь, не безразлична мар�
ка республиканского воен�
ного комиссариата. Не
безразличны его успехи и
люди, которые их добива�

лись. Среди них хотелось
бы назвать бывших военных
комиссаров Вениамина
Арановского, Героя Совет�
ского Союза Андрея Горбу�
нова, Михаила Чумакова,
Алексея Алексенцева, Ва�
лентина Нежинского, Зино�
вия Сибирцева, Прокофия
Лысенко, Ивана Ковалева,
Владимира Титова, Влади�
мира Попова, Юрия Злыго�
стева, Анатолия Трушина,
Владимира Тельнова.

Образцово выполняют
свои трудовые обязанности
и многие работники военно�
го комиссариата. Среди них
Н. Малявко, А. Вахапов, Д.
Казаков, И. Теряев, А. Сан�
глибаев, К. Махматханов, С.
Ляшенко и другие.

За годы своего существо�
вания военный комиссариат
успешно выполнял возло�
женные на него задачи и внес
существенный вклад в дело
защиты Отечества.

История республиканс�
кого военного комиссариа�
та � это славные страницы
военной истории Карачае�
во�Черкесии, Южного воен�
ного округа и в целом Воо�
руженных Сил России.

С. ДАНИЛОВ,
военный комиссар КЧР.
НА СНИМКАХ:военный
коммисар КЧР С.ДАНИ�
ЛОВ;  с 1996 г. работает в
военкомате Черкесска
старший помощник на�
чальника 1 отделения
 З.ДУХИНА.
 Фото Таулана ХАЧИРОВА.
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“Постоянно через всю
гражданскую жизнь каждого
человека тянутся историчес�
кие комбинации, в которых
обязан гражданин отказы�
ваться от известной доли
своих стремлений ради того,
чтобы содействовать осу�
ществлению других своих
стремлений, более высоких
и более важных для обще�
ства”. Эти замечательные
слова русского писателя�
демократа Николая Черны�
шевского невольно прихо�
дят на память, когда научная
общественность Карачаево�
Черкесии отмечает 90�летие
со дня рождения нашей вы�
дающейся землячки, круп�
нейшего ученого России,
кандидата филологических
наук, члена Союза писате�
лей России, заслуженного
деятеля науки Карачаево�
Черкесии Асият Исмаилов�
ны Караевой.

Безо всякой натяжки
справедливо и вполне оп�
равданно еще при жизни
Асият Исмаиловну называли
основоположником карача�
евского литературоведения.
Таковой эта замечательная
женщина и безгранично та�
лантливый ученый осталась
навсегда в истории науки и
культуры нашей многонаци�
ональной республики. Одна�
ко, несмотря на столь высо�
кое признание, она была
невероятно скромна и счи�
тала себя человеком совсем
непубличным. А между тем,
все без исключения литера�
туроведческие труды Асият
Исмаиловны, едва выйдя из
печати, сразу же получали
статус фундаментально�ме�
тодологических.

Однажды мне посчастли�
вилось встретиться с Асият
Исмаиловной и беседовать
с ней в непринужденной
обстановке на протяжении
почти пяти часов. Тот неза�
бываемый вечер 13 марта
2003 года остался в моей
памяти как вечер встречи с
мудростью, о чем свиде�
тельствует теплая дарствен�
ная надпись, сделанная её
рукой на первом титульном
листке известной моногра�
фии Асият Исмаиловны,
ставшей уже давно библио�
графической редкостью,
“Очерк истории карачаевс�
кой литературы”.

Говорят, судьбу человека
определяет не только харак�
тер, но и в не меньшей сте�
пени окружение, условия, в
которых он формируется.

В этом смысле Асият
Исмаиловне повезло. Она
родилась и выросла в одной
из самых просвещенных и
прогрессивных семей Кара�
чая 20�30 годов прошлого
столетия. Её отец, Исмаил
Хусинович Байкулов, был
одним из первых коммунис�
тов и руководящих работни�
ков Карачаевской автоном�
ной области. Это был не
только грамотный, образо�
ванный, но и глубоко поря�
дочный человек, серьезным
образом повлиявший на
складывающееся мировоз�
зрение дочери. К сожале�
нию, Исмаилу Хусиновичу не
суждено было увидеть её
восхождение на литератур�
ный Олимп и ощутить всем
своим сердцем гордость за
свою дочь.

В 1937 году Исмаил Ху�
синович, как и десятки пред�
ставителей интеллигенции
того времени, был незакон�
но репрессирован. И только
спустя 19 лет честное имя
Исмаила Байкулова было
возвращено семье и народу.

Выросшая в атмосфере
всеобщего почитания книг,
произведений русской и
мировой классики Асият
Исмаиловна не могла не
ощутить уже тогда особо
трепетного отношения ко
всему, что создают на земле
и среди людей добро и кра�
сота.

Окончив в 1940 году с
золотой медалью Микоян�
Шахарскую среднюю школу,
она с первого, что называ�
ется, захода поступает на
историко�филологический
факультет Московского ин�
ститута философии, литера�
туры и истории �одного из
самых престижных вузов
Советского Союза того вре�
мени. Это было очень инте�
ресное время. В знамени�
том МИФЛИ училась целая
плеяда будущих выдающих�
ся ученых, писателей, по�
этов, деятелей культуры. Се�
годня трудно представить,
сколько смелости, находчи�
вости, наконец, мужества,
потребовалось молодой де�
вушке из далекого Карачая
на столь дерзновенный шаг
� не имея поддержки, не
рассчитывая ни на кого,
уехать получать знания в
неведомую Москву, где её
никто не ждал.

Разумеется, столица по�
разила её сразу. Особенно
библиотеки, наполненные
увесистыми томами различ�
ной литературы, студенчес�
кие аудитории, где живо

Судьбы народа
яркая страница

Юбилей обсуждались события куль�
турной и общественной жиз�
ни, встречи с интересными
людьми, многие из которых
стали впоследствии леген�
дарными личностями. Асият
Исмаиловне повезло: она
слушала лекции крупнейших
ученых�гуманитариев, чьи
труды поражали широтой и
содержательной глубиной
поднимаемых тем, умением
с несколько иных позиций
рассматривать проблемы
эстетики и историзма в ис�
кусстве вообще, и в литера�
туре в частности.

Она едва успела войти в
ритм бурной, не останавли�
вающейся ни на минуту сту�
денческой московской жиз�
ни, свыкнуться с особенно�
стями большого столичного
города, обзавестись друзь�
ями, как началась Великая
Отечественная война.

Асият Исмаиловна воз�
вращается домой. И про�
должает учебу в Карачаевс�
ком учительском институте.
Но маховик жестокой войны
набирал обороты. Фашист�
ские полчища приближались
к Кавказу. В жизни молодой

горянки, страстно желавшей
получить знания и быть по�
лезной своему народу, на�
ступал самый тяжелый пери�
од. Перед самой оккупаци�
ей области институт был
закрыт. А вскоре вместе со
всем карачаевским народом
семья Байкуловых была де�
портирована в безжизнен�
ные районы Средней Азии и
Казахстана.

До конца дней своих Аси�
ят Исмаиловна  хранила в
памяти многие детали, име�
на, факты из того страшного
в судьбе карачаевского на�
рода периода. Сколько об
этом написано, но еще не
скоро будет поставлена пос�
ледняя точка в печальной
повести о мужестве карача�
евского и других депортиро�
ванных народов, сумевших в
нечеловеческих условиях
выжить и выстоять. Высто�
ять, чтобы вновь зажечь на
родине предков огонь в оча�
гах, возродить культуру, ли�
тературу, создать все пред�
посылки для мощного раз�
вития в сообществе других
рядом живущих народов.

Невероятно, но факт:
несмотря на строжайший
запрет, поскольку она была
из числа спецпереселенцев,
Асият Исмаиловне чудом
удается поступить и в 1946
году окончить факультет
русского языка и литерату�
ры Киргизского пединститу�
та. Причем также с отличи�
ем. Затем 9 лет работает в
школе и одновременно ве�
дет курс советской литера�
туры в Киргизском заочном
педагогическом институте.
И постоянно живет с надеж�
дой и верой в освобождение
из�под оков жесточайшего
режима и долгожданное
возвращение домой. Там, на
далекой чужбине, где солн�
це грело не так, как на роди�
не, где почти не слышен был
смех, а понятие “радость”
было весьма эфемерным,
она обретает семью, a по�
том и счастье материнства.

1957 год Асият Исмаи�
ловна считала самым счаст�
ливым и знаменательным в
своей жизни. Вместе с му�
жем, детьми, родными и
близкими она вернулась на
родину.

В этом же году Караева
приходит на работу в стены
образованного тогда Кара�
чаево�Черкесского научно�
исследовательского инсти�
тута истории, языка и лите�
ратуры. Читает лекции в Ка�
рачаево�Черкесском педа�
гогическом институте (ныне
Карачаево�Черкесский госу�
дарственный университет
имени У.Алиева). Молодой
области крайне необходимы
были высококвалифициро�
ванные кадры в различных
сферах жизни. Асият Исма�
иловна активно включается
в процесс восстановления
родного края, пробуя свои
силы в осмыслении истории
становления родной литера�
туры, роли и места в ней
наиболее крупных мастеров
пера карачаевской литера�
туры довоенного периода.

В аспирантуру Института
мировой литературы имени
М. Горького Академии наук
СССР Асият Исмаиловна в
1958 году поступила уже
будучи матерью двоих де�
тей, за плечами которой
были война, годы депорта�
ции и... ни одной научной

публикации. По большому
счету до этого она никогда
не помышляла о научной ка�
рьере.

Первым всегда нелегко.
Для этого тоже надо родить�
ся, чтобы вопреки всему
медленно и упорно идти по
трудному пути, открывая
новое и еще неизведанное.
Разрываться между остав�
шейся на родине семьей и
строгой, не терпящей по�
блажек и скидок наукой мо�
жет поистине только под�
вижник. Именно такой и
была Асият Исмаиловна. В
научных залах библиотек
Москвы она работала до
изнеможения, забывая о сне
и отдыхе, прекрасно пони�
мая уже тогда свою особую
первопроходческую миссию
в родном литературоведе�
нии. И уже в 1961 году в
К а р а ч а е в о � Ч е р к е с с к о м
книжном издательстве вы�
ходит её первая серьезная
научная работа “О фольк�
лорном наследии карачае�
во�балкарского народа”.
Кстати, как и многие другие
работы Караевой, эта не�

большая по объему книга
уже давно отнесена к рари�
тетам. А еще через два года,
в 1963 году, в Черкесске уви�
дела свет еще одна работа
Асият Исмаиловны “Станов�
ление карачаевской литера�
туры”, в которой рассматри�
вались вопросы формиро�
вания литературных жанров
и творчество отдельных пи�
сателей, оказавших наибо�
лее существенное влияние
на становление националь�
ной литературы.

Свою кандидатскую дис�
сертацию, которую Асият
Исмаиловна успешно защи�
тила на заседании диссер�
тационного совета Институ�
та мировой литературы име�
ни Горького, она посвятила
истории карачаевской со�
ветской литературы 1924�
1941 годов, заложив тем
самым начало комплексно�
го изучения одной из лите�
ратур Карачаево�Черкесии и
Северного Кавказа. Вот что
писал тогда, анализируя
диссертацию Асият Карае�
вой, крупнейший специа�
лист по литературам наро�
дов СССР, член�корреспон�
дент Академии наук страны,

ныне покойный Георгий
Иосифович Ломидзе: “ Ра�
бота Караевой привлекает
глубоким знанием материа�
ла, серьезными научными
обобщениями на основе
конкретных фактов литера�
турного процесса, тонким
эстетическим анализом
произведений устного на�
родного творчества и лите�
ратуры”.

Кандидатская диссерта�
ция Асият Исмаиловны была
не только успешно защище�
на, но и рекомендована к
изданию отдельной книгой в
академическом издатель�
стве “Наука”, что в те вре�
мена было явлением весь�
ма и весьма редким.

А если учесть, что шел
только 9�й год возвращения
карачаевцев на историчес�
кую родину и даже упомина�
ние об этнониме народа у
многих и многих вызывало
тогда далеко неоднозначные
чувства, это явление и вов�
се можно назвать уникаль�
ным.Вслед за этой книгой
из�под пера Асият Исмаи�
ловны Караевой вышли и
другие, не менее значимые

её работы � “О военной про�
зе в карачаевской литерату�
ре” и, наконец, “Обретение
художественности”, тоже,
кстати, вышедшая в изда�
тельстве “Наука” в 1979 году.

К слову сказать, после�
дняя работа должна была
стать докторской диссерта�
цией Караевой. Но этого, к
сожалению, не случилось.
Так сложились обстоятель�
ства, что о защите докторс�
кой в определенный момент
её жизни не могло быть и
речи.

Кроме того, Асият Исма�
иловна � один из авторов
уникальной шеститомной
“Истории советской много�
национальной литературы”,
“Очерков истории Карачае�
во�Черкесии”, достаточно
солидной и известной дале�
ко за пределами республи�
ки монографии “Жизнь, ге�
рой, литература”, написан�
ной совместно с Лейлой
Абубекировной Бекизовой и
Владимиром Бадаховичем
Туговым.

Долгое время Асият Ис�
маиловна исполняла обя�
занности заместителя ди�
ректора научно�исследова�

тельского института по на�
уке. Именно в этот период в
институте были написаны
основные работы, которыми
по�настоящему гордится гу�
манитарная наука Карачае�
во�Черкесии.

Огромен вклад Асият
Исмаиловны не только в на�
циональное литературове�
дение, но и образование.
Более 40 лет под её автор�
ством выходили и продол�
жают выходить учебники и
учебно�методические мате�
риалы по карачаевской ли�
тературе для всех классов
средних школ.

Научное слово Асият Ис�
маиловны всегда было весо�
мо и значимо. К её мнению
прислушивались, им доро�
жили, широкая эрудиция и
высочайшая научная компе�
тентность позволяли Асият
Исмаиловне браться за са�
мые сложные и серьезные
исследования.

В 1987 году вместе с из�
вестным казахским поэтом и
писателем Олжасом Сулей�
меновым Асият Караева
принимала участие в работе
3�го Международного конг�

ресса по проблемам Цент�
ральной Азии и Кавказа “Об�
щество, история, культура”
в Висконсинском универси�
тете в Соединенных Штатах
Америки, где она выступила
с обстоятельным докладом
“От фольклора к письменной
литературе”.

Но подвиг настоящего
ученого заключается не
только в том, чтобы скрупу�
лезно собрать, обобщить,
проанализировать и напи�
сать ту или иную работу,
внести свой вклад в науку, но
и в том, чтобы уметь до кон�
ца отстаивать свою, выве�
ренную опытом, знаниями и
каким�то внутренним чув�
ством позицию.

Асият Исмаиловна была
человеком сильным, совес�
тливым и мужественным. Не
раз становилась на сторону
правды. В те далекие годы,
когда идеологизация обще�
ства, науки иногда обретала
уродливые черты, это де�
лать было весьма трудно. И
небезопасно. Один только
пример.

В семидесятые годы в
журнале “Байкал”, изда�
вавшемся в Улан�Уде, была
опубликована повесть из�
вестной поэтессы и писа�
тельницы Халимат Байраму�
ковой “Вдова пророка”. Чуть
позже с этим произведени�
ем в нескольких номерах
познакомились и читатели
газеты “Ленинское знамя”
(ныне “День республики”).
Прошло еще два года, и нео�
жиданно повесть по наусь�
киванию анонимщиков ста�
ла предметом обсуждения и
осуждения на собраниях
разного уровня. В том числе
и на заседании бюро обко�
ма партии. Разворачивалась
весьма нешуточная ситуа�
ция. Писательницу обвини�
ли в том, что герой её пове�
сти, бывший конюх, вернув�
шись с войны без ног, обра�
тился к Богу, к религии, т.е.
Байрамукова сделала совет�
ского солдата, выигравшего
такую страшную войну, ре�
лигиозным. Злопыхатели
даже и не стремились уви�
деть в повести великолепно
созданный образ богатой
личности, умеющей мыс�
лить и размышлять, сто�
ически переносить трудно�

сти и философски относить�
ся к миру и обстоятель�
ствам. Как правило, повесть
обсуждалась без присут�
ствия автора. Ситуация на�
калялась. А последствия
могли быть самыми непред�
сказуемыми. Когда потребо�
валось мнение профессио�
налов, обратились за кон�
сультацией к известным уче�
ным Лейле Бекизовой, Аси�
ят Караевой и Владимиру
Тугову. Не раздумывая, ос�
таваясь верными долгу на�
стоящего ученого, они вста�
ли на защиту чести и талан�
та известной в стране писа�
тельницы. Но, защищая Ха�
лимат Байрамукову, её де�
тище, они ярко, не взирая на
сложившуюся непростую
ситуацию, продемонстриро�
вали, по сути, свое профес�
сиональное достоинство,
компетентность, а по боль�
шому счету проявили стой�
кость и мужество перед на�
пором серости и зависти.

Это был своего рода вы�
зов тем, кто задумал стереть
с литературной арены имя
Халимат Байрамуковой. Уче�
ным пришлось нелегко. Но
благодаря только им, их по�
рядочности, светлое имя
прекрасной карачаевской
поэтессы и писательницы не
было запятнано.

“Если бы каждый человек
на земле своей сделал бы все,
что он может, как прекрасна
была бы земля наша”, � напи�
сал когда�то Антон Павлович
Чехов. Мне думается, Асият
Исмаиловна Караева сделала
на этой земле больше, чем она
могла. Больше, чем ей было
предназначено судьбой. Она
прошла трудный и сложный
путь, означенный главными
вехами в её собственной жиз�
ни и жизни самой страны в
нелегком 20�м столетии.

Неустанный, поистине
титанический многолетний
труд, сопряженный с поис�
ком истины в абсолютной
инстанции, непрекращаю�
щееся самосовершенство�
вание, высочайшая требова�
тельность к каждому напи�
санному слову принесли
Асият Исмаиловне широкую
известность не только в Ка�
рачаево�Черкесии, России,
но и на огромном научном
пространстве бывшего Со�
ветского Союза. Практичес�
ки невозможно сосчитать,
сколько отечественных и
зарубежных ученых�литера�
туроведов и фольклористов
ссылались и продолжают
опираться на фундамен�
тальные труды нашей выда�
ющейся землячки, находя в
них глубокую мысль и раз�
носторонние знания, сме�
лый взгляд на проблемы,
всегда требующие всесто�
ронней аргументации и
объективного подхода к их
решению.

Сегодня в Карачаево�
Черкесии работает целая
плеяда талантливых ученых�
литературоведов, среди ко�
торых и дочери Асият Исма�
иловны � профессора Кара�
чаево�Черкесского филиала
Московской открытой соци�
альной академии Лейла Бас�
хануковна и Зухра Басхану�
ковна Караевы. Они достой�
но продолжают славный
путь своей великой матери,
успешно защитив кандидат�
ские и докторские диссер�
тации в разные годы в Ин�
ституте мировой литературы
имени М.Горького в Москве.
Лейла Басхануковна � специ�
алист в области английской
литературы, Зухра Басхану�
ковна � широко признанный
ученый�литературовед,
много лет занимающаяся
проблемами родной литера�
туры, автор фундаменталь�
ной монографии “Художе�
ственный мир Исмаила Се�
менова”.

В ряду блистательных
имен представителей науч�
ной интеллигенции Карача�
ево�Черкесии имя заслу�
женного деятеля науки рес�
публики, кандидата филоло�
гических наук, члена Союза
писателей России Асият
Исмаиловны Караевой, за�
мечательной дочери карача�
евского народа, крупнейше�
го ученого�филолога Рос�
сии, основоположника наци�
онального литературоведе�
ния, занимает особое мес�
то. Это высокая честь и вы�
сочайшая награда за труды
праведные, за огромный
вклад, внесенный ею в ду�
ховную память народа.

И так хочется верить, что
когда�нибудь благодарные
потомки по достоинству
оценят вклад Асият Исмаи�
ловны Караевой в образова�
ние и науку родной респуб�
лики, установив мемориаль�
ную доску на доме, где она
жила, или памятник, кото�
рый всегда будет напоми�
нать о подвиге горянки, су�
мевшей благодаря недю�
жинному таланту подняться
до недосягаемых вершин
отечественной науки.

М. НАКОХОВ.
НА ФОТО: Асият

Караева – аспирантка
ИМЛИ РАН, г. Москва;

она же в КЧ НИИ.

Владимир
РОМАНЕНКО
ХИРУРГ

…Хирург, как ангел,
надо мной

Склонился, и в моем
сознанье

Возник вопрос –
совсем простой:

“За что мне это
наказанье?”

Наверно, я, как репьяхов,
Набрал на жизненной

дороге
Несчетное число грехов,
Совсем не думая о Боге.
Излишне злился на людей,
Гордыней упивался часто
И изрекал поток идей,
Не приносящих миру

счастья.
Глазел на женщин я порой,
Мечты скоромные лелея,
И был с начальством –

не герой,
С ним соглашаясь и робея.
Я стал курить,

нередко врал
( А с кем такого не бывало?).
Вот, правда,

ничего не крал,
А если пил, то очень мало…
Теперь за это под ножом
Лежит мое грешное тело.
Пока я размышлял о том,
Хирург спокойно

сделал дело –
Болячку ловко удалил,
Меня избавил он от муки,
Привычно ниткой шов

зашил,
Как полагалось по науке.
“Теперь живи, пиши стихи!” –
Сказал торжественно

и строго…
Он словно отпустил грехи.
Наверно,

с разрешенья Бога.

Билял АППАЕВ
МАТЕРЯМ

� Остаток лет отдам тебе,
сыночек,

Пусть я умру,
да только ты живи! �

Так над недужным сыном
cреди ночи

Мать причитает всей
тоской любви.

Сын сам давно отец,
но словом этим

Он лечится от хворей
и скорбей.

Вы, матери, уходите
и детям

Часть жизни завещаете
своей.

О, матери, нам ваших лет
не надо,

Пусть дольше не седеет
голова!

Ведь самая высокая
награда

�Знать каждый миг,
что мать твоя жива.

Да не согнут вас беды
и заботы,

Да не иссякнет
нежное тепло!

Всех обделенней на земле�
сироты,

Их души словно пламя
обожгло:

Чернеют ветки голые
средь сада,

Который в птичьем свисте
и цвету...

В веселье самом шумном
я по взгляду

Мгновенно отличаю сироту.
И в смехе у него

иные нотки,
Смех даже плачу иногда

под стать.
На улице нередко

по походке
Я различаю потерявших

 мать...
О матери, нам ваших лет

не надо,
Пусть дольше

не седеет голова!
Ведь самая высокая

награда
�Знать каждый миг,

 что мать твоя жива.

Махмут КУБАНОВ
*  *  *

Есть вершина вершин –
С небесами и солнцем

 дружна,
Над горами другими
Сияет снегами она.
Рассекает ветра
Её мощная грудь.
Можно с этих высот
На заморские пальмы

 взглянуть!
И бывает таким
В краткой жизни своей

человек
Хоть минуту одну…
Но её он запомнит навек!
Всё столетье объять,
Всю от края

до края страну
В жизни надо и мне�
Пусть хотя бы минуту одну.

 Перевод Ю. Кузнецова.

Юрий ШИДОВ
*   *   *

Он воробышком спит
на скамье

В необъятной утробе
вокзала,

Видит сны
о счастливой семье,

Что когда�то куда�то
пропала.

В его доме давно
не слышны

Голоса повзрослевших
потомков

И угас в неуютной тиши
Голос женщины

некогда звонкий.
И чтоб как�то кручину унять,
Каждый раз он

 к вечеру позднему
Мчит, как будто

кого�то встречать,
На вокзал

к транзитному поезду.
Ну, а там,

средь людской суеты,
Ощущая себя

встречающим,
Ищет взглядом

родные черты,
Улыбается приезжающим,
И пытается слухом извлечь
Он из сутолоки

неугомонной
Голоса, что сумел уберечь
Он в душе своей

опустошенной.
Но напрасны его старания.
Чуждый люд мимоходом

 мелькал.
И пустел гулкий

зал ожидания,
Затихал ненасытный

вокзал.
Но однажды

над миром вселенским,
Ставшим вдруг

самым светлым на свете,
Прозвучало:

“Товарищ Энский!
Вас давно дожидаются

 дети!”
 Встрепенувшись, он...

не побежал
На призывный

тот голос прекрасный,
Знал старик: это он заказал
Объявленье в окошке

 у кассы.

Фатима АПСОВА
РЕКИ

БЫСТРЫЕ БЕГУТ
Реки быстрые бегут,
Остаются берега  �

для чего�то.
По весне цветы цветут,
В зиму падают снега –

 для чего�то.
Сердце с сердцем

обнялись,
Но вражда ползет им вслед –

для чего�то.
У того, как вспышка, жизнь,
А другой прожил сто лет –

 для чего�то.
Все по�прежнему кипит,
Вечный бой добра и зла –

 для чего�то.
В мироздании летит
И вращается Земля –

для чего�то.

Фарида
СИДАХМЕТОВА

Но ее и мое имена
Были схожи основой

кромешной
… Что же было мне
делать, посмевшей

Зваться так, как назвали
меня.

Б.АХМАДУЛИНА.

*     *     *
Уж не гадали вы
И не думали –
Как снег среди лета,
Вдруг – Сидахметова!
Да после Ахматовой
И Ахмадулиной,
Полноте,
Не насмешка ль это?!
Вы простите,
Что имя свое
Неприметное,
Как кусок слюды,
Да среди жемчужин,
Нанизала на ниточку
Эту светлую,
Как посмела петь,
Не звана на ужин.
По веленью мне
Иль по наущению
Я пронзила сердце
Серебряной нитью,
Той, что вас вела
К боли и прощению.
Вы за то меня,
Сестры, не кляните.
Я замкну уста,
Я развею крылья,
Я допью до дна
С  горьким ядом чашу
За надежду стать
Солнечною пылью,
Что горит в лучах
Двух имен ваших.

Завтра отмечается Всемирный день поэзии.
И мы предлагаем вниманию наших читате�
лей подборку стихов поэтов Карачаево�Чер�
кесии.

В гостях у Музы


